

Feuilles Mensuels de la Société Nantaise de Préhistoire

Siège social : Muséum d'Histoire Naturelle, 12 rue Voltaire
44000 NANTES - C C P 2364-59 E. NANTES

31eme année

FEVRIER 1986

n° 258

La prochaine réunion de la Société Nantaise de Préhistoire aura lieu le Dimanche 16 Février 1986, à 9 h 30. Elle se tiendra au Muséum d'Histoire Naturelle, 12 rue Voltaire à Nantes.

Programme : Conformément aux statuts, la séance du mois de février est une assemblée générale ; nous entendrons donc les rapports du secrétaire général, de la bibliothécaire et du trésorier, qui retraceront les activités de notre groupement au cours de l'année écoulée.

Ensuite, comme il est de tradition, l'assemblée procèdera au renouvellement du tiers sortant du Conseil de direction. Les mandats de : Mme Pavageau et Melle Voisine, MM. Chauvelon, Lebris, Lesage, Tatibouët viennent à expiration.

Il est rappelé que tous les membres actifs de la société sont éligibles ou rééligibles. Les personnes désirant proposer leur candidature voudront bien faire connaître leur intention par lettre adressée au siège de la société, le plus rapidement possible.

La liste des candidats sera communiquée en début de séance.

Ces formalités accomplies, nous pourrons suivre un exposé de Mademoiselle LEBLOUCK :

"Les monuments mégalithiques de Bretagne"

accompagné de nombreuses diapositives.

Ce sera une sorte de prélude à l'exposition "Mégalithes en Bretagne".

-o-o-o-

NOUVEAU MEMBRE : Il nous est agréable d'accueillir parmi nous un nouveau membre junior :

Monsieur Gaël DAGUIN
321, route de Sainte-Luce
Les Vesprés 44300 NANTES

PROCHAINES REUNIONS :

D'ores et déjà, nous vous invitons à noter que notre société se réunira aux dates suivantes:

- * 16 Mars 1986
- * 13 Avril 1986
- * 11 Mai 1986
- * 8 Juin 1986

INFORMATIONS DIVERSES :

Conférence: Nous avons relevé dans le programme des films présentés au Musée Dobrée:

"La Dame de Brasempouy"

Réalisation : Série Histoire de l'Art, 1981
13 mn.

La projection prévue du 18 au 22 Mars, aura lieu l'après-midi à 15 h et 16 h 30. Mais il est souhaitable d'obtenir confirmation auprès du Musée.

.../...

Exposition "Mégalithes en Bretagne" : Le phénomène mégalithique, s'il n'est pas propre à la péninsule armoricaine, n'y occupe pas moins une place de tout premier choix. Et c'est bien naturellement que très vite cette région a suscité des études sur son prestigieux patrimoine. L'exposition, qui se tiendra du 5 Mars au 6 Avril 1986, dans les locaux de l'Espace Graslin à Nantes, fait le point sur le mégalithisme armoricain.

Livres : Une collection vient de paraître, sous le nom des "Guides archéologiques de la France". Rédigés par des spécialistes et coédités par l'Imprimerie Nationale et le Ministère de la Culture, ces guides ont pour but de présenter à un public amateur, les sites archéologiques de notre pays. Parmi les volumes parus, deux titres concernent notre discipline :

- Pincevent
- Gavrinis.

Ces publications devraient retenir l'intérêt de nos sociétaires.

Etudes : Nous espérons être en mesure de remettre, lors de la prochaine réunion, aux personnes à jour de leur cotisation, le bulletin d'études actuellement en préparation. Il s'agit d'un travail de notre collègue, M. Gérard GOURAUD, sur les matériels déposés au Musée Dobrée par P. de LISLE, et provenant de la sablière de l'Ouchette à Montbert.

oOoOoOoOo

Depuis quelque temps déjà, nous nous félicitons de voir un regain de participation à nos séances de personnes étrangères à la société.

La publicité - discrète - que nous faisons porte sans doute ses fruits ; mais il reste encore beaucoup à faire, et nous avons besoin de votre aide pour faire mieux connaître notre société et accueillir des personnes intéressées par la préhistoire.

Rappelons que la SOCIETE NANTAISE DE PREHISTOIRE propose :

- 9 réunions mensuelles, avec exposés variés et projections de films ou diapositives ;
- 1 ou 2 sorties d'études, permettant la visite de sites ou de musées ;
- la publication de feuillets mensuels d'information et de bulletins semestriels d'études ;
- bibliothèque à la disposition des sociétaires ;
- diathèque en cours de constitution (déjà près de 500 clichés constituent le fonds).

INVITEZ VOS AMIS A FAIRE PARTIE DE NOTRE GROUPEMENT

Participez vous-même plus activement à la vie de la S.N.P., en présentant des communications, même courtes, ou en rédigeant des articles pour les bulletins. Faites-nous part de vos observations, signalez les découvertes dont vous avez connaissance ou les articles dont nous pourrions tirer profit pour l'information de tous...

o0o0o0o

PERENNITE ET USAGES INATTENDUS

Jusqu'à une époque récente, il était relativement fréquent de recueillir dans les labours des haches polies. On les conservait avec soin, non en raison d'une valeur marchande quelconque, mais pour des pouvoirs surnaturels, le plus souvent bénéfiques, qu'on leur attribuait.

H.F. BUFFET, dans son livre "En Bretagne morbihanaise" (Arthaud, 1947, p 189) nous apporte des précisions sur certaines pratiques liées à ces instruments et à d'autres objets trouvés dans les sépultures mégalithiques.

"On introduisait ces pierres mystérieuses sous la paille des toits ou dans une cavité du foyer pour se préserver de l'orage. Les soldats qui partaient en guerre, en emportaient dans une poche de leurs capotes, car elles passaient aussi pour détourner les balles et les boulets.

Les colliers d'ambre que l'on trouvait dans les dolmens mais que, souvent aussi, l'on se transmettait de père en fils depuis les temps préhistoriques, étaient appelés "gougad paterenneu" (gorgée de grains). Ils avaient, aux yeux des paysans, une valeur considérable et beaucoup estimaient faire un sacrilège en les vendant. Leur prix, à la fin du XIXe siècle, pouvait atteindre trois cents francs et de pauvres gens gagnaient annuellement une petite rente en les louant.

Ces colliers guérissaient les maux d'yeux, les maux de tête, les catarrhes, la fièvre, les coups, le manque de lait. A Locoal-Mendon, les jeunes filles les utilisaient dans certains cas difficiles. On disait parfois que pour leur donner pleine vertu, il fallait en enfiler les grains, bien lavés et passés neuf fois dans la flamme, sur trois fils de chanvre nouveau (en prenant soin que ces grains fussent en nombre impair) et les garder pendant neuf jours. La plus grosse perle portait parfois le nom de "mère". Les boules de jaspe, d'agate, de cristal de roche, avaient des qualités spéciales et l'on disait, dans le Pays d'Auray, qu'elles étaient faites avec des "herbes". Certains paterenneu étaient extrêmement renommés et il existait, près de Baud, un grain si beau et si puissant qu'il suffisait de le toucher pour être guéri. Aussi

.../...

fallait-il une autorisation du maire pour l'emprunter.

Le clergé, au cours des siècles, avait tenté de christianiser ces talismans et l'on y trouvait parfois attaché des petites croix d'un type médiéval. Certains de ces colliers avaient été plusieurs fois bénis; d'autres appartenaient à des lieux de pèlerinage où on les prêtait comme on aurait prêté des objets consacrés au saint. Ainsi en était-il à Notre-Dame de la Clarté de Baud, à Notre-Dame du Pénity en Persquen et à Notre-Dame de Quelven."

Bien que nous n'ayons rien trouvé sur ces croyances populaires dans notre département, tout laisse à penser qu'on s'adonnait aux mêmes pratiques.

On se souviendra que, lors d'une sortie dans les environs de Saint-Lyphard, une hache polie avait été trouvée par un membre de la S.N.P. sous la toiture d'une grange. Pourquoi l'agriculteur qui l'avait recueillie dans un champ l'avait-il ainsi soustraite aux regards ? Habitude ancestrale ou croyance encore vivace en quelque pouvoir ?

Beaucoup de haches trouvées autrefois dorment sans doute encore dans quelque recoin, oubliées peut-être après de longues années d'attention quasi-religieuse.

o0o0o0o

ETES-VOUS A JOUR DE VOS COTISATIONS ?

Membres actifs..... 60 F

Membres juniors..... 30 F

o0o0o0o